



蛇物語

鳴悲の供子らか中の樽斗四
たし出ひ這が蛇のろどみ血

□代 知 美 代 永 □

此頃の夕刊に出てゐた——四國の何處であつたか、それとも或はまた、名古屋あたりの田舎であつたか。ともあれ大分草深い農村の出来事のやうにおぼえています。

今年十一になる男の児と云へば、宅の幼やより二つ上の、まだやつと尋常小學校の四年生か五年生のいたいげ盛りです。肅らまゝ見育ちの、つらい悲しい境遇にしたところで、憂いもつらいも、ほんのうやむやであるべき筈。それが學校の授業中に、ともすれば教諭たちに、放課後のわれぬきに校門を飛び出す仲間に外れてたつた一人きり、いつまでもしぶくつては其他の下駄箱や、門の柱にもたれたまゝ、何かしら頭すまのさまに、考へ込んだり、すゝりなりたり。

その日もその児はしきり泣いて、何『××君何處だ、何處だ!』

時まで何時までも校門を去り難くてにしてゐたさうですが、毎度の事とは云へ、受持の教師も不思議と見張れるやうな胸騒ぎを感じました。

『繼母に叱られて、ひどい目に遭はされるのがつらくて泣くのぢやあるまいか。』

さう思ふと矢も楯も堵らなくなつて、教師は學校の歸りを、わざくその児の家へと廻つて見た。

II 絶へ入るやうな叫聲

すると果してその児の泣き聲が聞えます。何處かでヒーヒー絶え入るやうな聲が聞えます。何周章て入つて、兎もあれ訝言をしやうとしたのだが、家の中には誰もゐなかつた。それなのに、家の何處かで泣き聲がする。而もその泣き聲がたゞではなかつた。

『やうな娘さであつた。』

『ねえ姉さん、そんな奴こそどんなものだか、自分で蛇實めにされて見

るがいゝぢやありません

云つたでせう?』

『お嬢屋の從妹はむきになつて力み立つた。』

『お嬢は又しても憎らしくつて堪らなさうに云ふ

のでしたが、田端のお嬢

に蛇を飼つてらしつたと

云ふ、もとの日向夫人を

連想して見たり、クレオ

バトラの最後の光景を思

つたりしてゐた私は、何だかその戀母が恐しく

仇つぱい美人で、蛇なんぞ怖いどころか、あべ

こべに大好きでふだん田園があさつては、青大

木の世界九月號

夕刊を讀んだだけで、蛇嫌ひな私は身の毛が

立つた。『やうな奴こそ蛇貴めにして

將や蟲がしゃ、私達の名も知らない。そつと

するやうないろんなのを捕つて來て、其處らを

かずは坐間車で、楽しい事は書いてないけれど、さういふ教師は斯うその児の名を呼んで、そこいらを探し廻つたことですか。

『ヒヤー!』
教師は驚いた、どろんこの馬糞塗や百姓道風のところがつた暗暗い土間の脇つこに置かれた桶の中から、ヒーヒーと例の突き刺すやうな泣き聲が聞えて来ます。駆け寄つて耳を押つけて聞いて見るまでもない涙は矢張り桶の中からに相違なかつた。

『可哀相に、いろいろが今あけてやる!』
おまけに何と云ふ残酷さでさう着物を脱がせて素裸にされた二の腕から太股から。長いのが満匹となく巻きついてゐたと云ふ

——(117)——

ふんやらつと力の限りそのふたを押開けた教師は二度吃驚! 全く以て呆れ返つて度をうしなはざるを得なかつた。

其處にはニヨロ、ニヨロと長いのが氣味悪く頭首を持上げて、而も三四、三四。今にも教師の方へと飛び掛つても來さうにした。

『酷い奴! 酷い奴! そんな奴こそ蛇貴めにして、其の毛が身の毛が立つた。』
よだつた。

『やうな奴! 酷い奴! そんな奴こそ蛇貴めにして、其の毛が身の毛が立つた。』
よだつた。

『やうな奴! 酷い奴! そんな奴こそ蛇貴めにして、其の毛が身の毛が立つた。』
よだつた。

徒然草の序文に、『やうな奴こそ蛇貴めにして、其の毛が身の毛が立つた。』
よだつた。

——(116)——

ニヨロ、ニヨロ遣はせて置いたのではあるまい。か、そして自分は場上りの立派か何か、スパ

リスパリと長煙管の煙を輪に吹いて居やうと云ふ相のやうに思はれて仕方がない。若し左様だ

としたら、折角花火の考へてゐる蛇貴めも、何等の效な美さない譯である。とは云へ加賀驥動

の雲母淮原の局は、蛇貴めの極刑に所せられてかがき死に死んだと云ふ——。

地に角鉢賣めは決して無持のいゝものではありませぬ。その氣味の悪い蛇貴めについて、またこんな話もありました。

主の爲めに賣め殺された。

云ふはなかつたが、唯一つ愛妾八重の態度が氣

に喰はなかつた。元々金づくから無理と引き取

れば、如何にもこう處で仕方が無い。古い言葉だけれど、可愛き點つて惜さが百倍とはよく云つたもの、とソのつまり八重はいきり立つた當

つて、連三無二云ふ事が聞かせたまゝのことだ

新らしい四斗櫓に蛇を一杯詰め込んだ其中へ

泣き叫び八重を突き入れ、上からビツタ

二日も三日も其儘にして置きました。且那の不

運をしたまゝ裏手の雜倉へ投り込んだきり、

二日も三日も其儘にして置きました。且那の不

運を恐れてか、家の下男下女は勿論の事、わ

けん知つた村の者も誰一人無法を止めだしてよ

うとはしませんでした。

——今津の八重様——これがそのほこらの

主です、何の頗ひにきく神様か、要しい事は知

らないけれど、春間の善男善女はまことに感し

いものである、石の鳥居、木の鳥居、さては歟

て、行衛不外になつてゐた八重の兄貴が、山伏

の頭は尼の道迷から僅か一里足らずの今津村で

の出来事でしたら、その今津の石井と云へば備後一門四十四軒の

それには今から七八十年も前のこととして、備後四十餘戸と分担經營の當主は金はある。おまけに名主職ではあるし、村の者の誰被れと無く

朝と無く夜となく斯う云ひ出した

らぢらない、刀を抜いてザクザク

タリ調節しい壁を突き刺し、襖を切

つた。

「勿體ない、金持ならこそぢや……」

小前の者がひそくと陰呂するまでもない、石井家の物入りは莫大なものでした。おまけに病人は間絶なく出來て来る、ものゝ十年とたゝないうちに、さしもの大家も死に絶へた。

『八重の榮が知れない』

人知れず怖れをなした石井一家は親族會議を開いて、八重の怨靈がまつるべく一つのほこらを建てました。

面會を乞ひました。

『不儀者の八重はせいばいした』

石井家ではけんもほろに寄せつけようとしたが、山伏の兄哥は或る日、つぞ

し開けた。中には既に八重の死骸は無かつたが血みどろに染つた様の側から、ニヨロ、ニヨロ

と小蛇が一匹這ひ出しました。

南無ヤ、アブチウンケンソウカ——とか何と

か私には山伏のお經の文句は解りませんが、兄哥は一生懸命祈禱をやらした事でせう。唯たゞ

匹だけ櫓の中に残つて居た其小蛇の頭を石で叩

いて、それがら得た血を竹の小箆に滴し込み、

山伏の兄哥は眞言秘密の組文となへながら石井家の屋敷まはりを三度廻つて、生き變り死變

した。そして何處へ行つたか、山伏の姿はつひぞ其處いらに見えなくなりました。

——今津の八重様——これがそのほこらの

の石垣を出たり入つたり、眞白な蛇が大小幾つ

となく空を現はして居る筈です。

——アレ、其處に蛇が——

ついてない。づんづんはうの赤ん坊が産れたと

したら如何! ニヨロ、ニヨロと眞白な八重様の

世間に例が無いでもないけれど、石井の家によくある

と云ふ、産れながら頑強の一本もない、盲目と云は

うよりは、眼の切れめさへ

ついてない。づんづんはうの赤ん坊が産れたと

せばまだ通り一過の不具者が産れます。

づんづんはうの赤ん坊が産れたと云ふ、産れながら頑強の一本もない、盲目と云は

うよりは、眼の切れめさへ

ついてない。づんづんはうの赤ん坊が産れたと

せばまだ通り一過の不具者が産れます。

づんづんはうの赤ん坊が産れたと云ふ、産れながら頑強の一本もない、盲目と云は

うよりは、眼の切れめさへ